

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	40 (1911)
<b>Heft:</b>	13
<b>Rubrik:</b>	Chronique scolaire

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

et nécessaire. Ce livre est une œuvre de haute moralité sociale qui contribuera puissamment à propager les idées par lesquelles on cherche à lutter contre la mortalité infantile.

**Zur Reform des Zeichenunterrichts.** Von H. STAUBER, Zeichenlehrer in Zürich. (80 Seiten.) gr. 8° Format. Zürich 1911. Verlag : Art. Institut Orell Füssli. 1. fr. 50 (Mk. 1. 20).

**Schulzeichnen zu Grimms Märchen.** Vos Hans WITZIG. 16 Blatt (18  $\frac{1}{2}$  × 29 cm.). geheftet in Umschlag oder in Mappe. Zürich 1911. Verlag : Art. Institut Orell Füssli. 1. fr.

**Dessin au pinceau.** Guide pratique pour l'enseignement du dessin moderne par Guillaume BALMER, maître de dessin à Liestal. 60 planches coloriées (15  $\frac{1}{2}$  × 23 cm.) en lithographie dans un portefeuille. Zurich, 1911. Art. institut Orell Füssli, éditeurs. 3 frs.

Ces nouveaux modèles rentrent dans le domaine du dessin ornemental au pinceau. Ils sont destinés à servir de guide aux maîtres et aux élèves, ainsi que de stimulant en vue de nouvelles combinaisons. L'enseignement du dessin au pinceau constituera en même temps la base de l'aquarelle. La pratique sérieuse de ce genre de dessin contribuera beaucoup à former l'œil de l'élève et à augmenter la sûreté de sa main ; en outre, elle développera sensiblement sa force de volonté. Les exercices contenus dans ce cahier sont présentés sous la forme de figures simples ou composées. Ces dernières figures peuvent être employées de la manière la plus variée comme exercices de dessin, elles peuvent être exécutées en un grand nombre de variations, aussi bien en ce qui concerne la composition du dessin qu'en ce qui a trait à la couleur.

---

## CHRONIQUE SCOLAIRE

---

**Fribourg.** — Dans sa séance du 17 juin, le Conseil d'Etat a nommé M. Joseph Crausaz, secrétaire de la commission scolaire de Fribourg, inspecteur du VI<sup>me</sup> arrondissement, qui comprend le district de la Glâne. Nous présentons à notre dévoué collaborateur et secrétaire de notre comité de rédaction nos vives et sincères félicitations.

— *Université.* — Voici la statistique des étudiants immatriculés à l'Université de Fribourg pour le semestre d'été 1911 : Faculté de théologie, 230 étudiants; Faculté de droit, 117; Faculté des lettres, 100; Faculté des sciences, 113; ce qui donne un total de 560 étudiants immatriculés. Parmi les élèves immatriculés, se trouvent huit dames, dont quatre à la Faculté des lettres et quatre à la Faculté des sciences. En outre, soixante personnes ont été autorisées à suivre

différents cours en qualité d'auditeurs ou d'auditrices bénévoles.

Au point de vue de la nationalité, l'Université compte 175 Suisses, 110 étudiants des différentes parties de l'Allemagne, 75 Russes (Pologne et Lithuanie), 51 Français, 29 Bulgares, 25 Autrichiens, 23 Américains des Etats-Unis, 16 Italiens, 14 étudiants de la Grande-Bretagne et de l'Irlande, 12 Hongrois, 7 Hollandais, 6 ressortissants de la Turquie, 4 Luxembourgeois, 3 Portugais ; et un étudiant de chacun des pays suivants : Grèce, Brésil, Mexique, Serbie et Chili.

— *Ecole de commerce.* — Depuis longtemps, le département fédéral du commerce se préoccupe d'instituer, pour les écoles de commerce, des examens de sortie sur des bases uniformes. Ces examens permettraient de contrôler mieux les progrès réalisés et relèveraient le niveau général des connaissances. Avec raison, cette question n'a cessé de préoccuper les milieux qui s'intéressent à l'enseignement commercial. Elle a été discutée à fond par les nombreux participants de maintes assemblées.

Le 29 mai 1910, à Fribourg, à l'occasion de l'assemblée générale de l'Association suisse pour l'enseignement commercial, M. A. Junod, secrétaire fédéral pour cet enseignement, avait présenté un rapport très complet sur la question d'un diplôme fédéral de sortie pour les écoles supérieures de commerce suisses. Ses conclusions avaient été adoptées en principe. Elles ont fait depuis l'objet de nouvelles études, et dernièrement une conférence des directeurs des écoles commerciales suisses était convoquée à Berne par le département fédéral du commerce et de l'industrie pour les discuter. Le canton de Fribourg était représenté notamment par M. Turmann, directeur de l'Ecole de commerce de jeunes filles, qui défendit le projet de M. Junod. Finalement, les conclusions et le programme d'études présentés par le secrétaire fédéral pour l'enseignement commercial, furent adoptées à une grande majorité. C'est maintenant aux gouvernements cantonaux à se prononcer sur la question.

**Berne.** — La Suisse compte actuellement 30 asiles d'enfants anormaux avec 1,366 élèves. Les enfants simplement arriérés sont instruits dans 80 classes comptant 1,708 élèves.

A l'occasion du VIII<sup>me</sup> Congrès suisse pour l'éducation et l'instruction des enfants faibles d'esprit, on a organisé à Berne une exposition de travaux manuels exécutés par des enfants peu développés. Les établissements de Berne, de Berthoud, de Winterthour, de Saint-Gall, d'Ecublens y sont

représentés par une abondance et une diversité d'objets remarquables. « Pour le visiteur, c'est une vraie révélation, écrit le *Démocrate* : il reste incrédule devant l'élégance des petits banes, des cadres, des coupe-papier, des étagères, des corbeilles en paille et en osier, des nombreux objets en carton. La beauté et la finesse de travaux de lingerie redoublent son étonnement. Sont-ce vraiment des enfants faibles d'esprit qui ont fait toutes ces jolies choses ? Le visiteur non prévenu croirait plutôt que c'est le travail d'enfants doués de facultés exceptionnelles. Mais non. Les portraits des petits ouvriers ne lui révèlent que trop la vérité : figures souffreteuses, êtres disgraciés de la nature, petits aveugles sans regard, voilà les jeunes artistes dont il admire les talents et dont la vie l'émeut ! Et involontairement il pense aux personnes dévouées qui, à force de patience et de bonté, parviennent à faire éclore quelque talent dans ces pauvres cerveaux ! »

**Vaud.** — Les 23 et 24 juin a eu lieu à Montreux l'assemblée triennale de la Société pédagogique vaudoise. Le programme comportait une réunion des associés dans la grande salle du nouveau collège de Montreux. A l'issue du banquet, sous le marché couvert, promenade en bateau. Puis, soirée familiale avec concours des sociétés locales. L'orchestre de Montreux a agrémenté le banquet du premier jour.

**Genève.** — L'Union des instituteurs primaires genevois vient de publier une brochure dans laquelle sont réunis les divers rapports sur l'activité de la Société, qui ont été présentés dans l'assemblée générale des sections du 26 janvier 1911. Le rapport présidentiel constate que l'Union fondée depuis cinq ans seulement compte aujourd'hui 352 membres, soit 195 dames et 157 messieurs. Les principales questions qui ont été étudiées dans le courant de l'année ont trait à un projet de réorganisation des classes gardiennes et à la création d'une bibliothèque à l'usage des maîtres. Une Commission spéciale s'est occupée activement du projet déposé au Grand Conseil par M. Vuagnat dans le but d'instituer des tribunaux d'enfants.

---

## AVIS

---

Le Dépôt du matériel scolaire est à même de fournir au corps enseignant des enveloppes grand et petit format avec entêtes : *Commission scolaire et statistique scolaire*.

*L'Administrateur : P. PERROSET.*